



Costa Rica fortalece ruta hacia la eliminación de la malaria

El Ministerio de Salud, la Caja Costarricense de Seguro Social y el Instituto Costarricense de Investigación, Enseñanza en Nutrición y Salud (INCIENSA) desarrollan una serie de acciones encaminadas a lograr cero casos autóctonos de malaria en el 2020 y la eliminación de la malaria en Costa Rica al 2022.

Desde años anteriores el país viene realizando acciones importantes que le hicieron acreedor en 2017 de un premio del Fondo Mundial de Lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria. En septiembre de 2018 se inició la gestión y articulación interinstitucional siguiendo los lineamientos de la Organización Mundial de la Salud y la Organización Panamericana de la Salud, enfatizando en: Detección-Diagnóstico, Tratamiento, Investigación y Respuesta (acciones conocidas como Estrategia DTIR).

Gracias a este trabajo nuestro país hoy cuenta con la estratificación de riesgo nacional de malaria, así como la implementación de la estrategia DTIR en los focos activos de malaria. Además, se capacitó a funcionarios de los niveles regionales del Ministerio de Salud y la CCSS para la búsqueda activa de casos, así como la optimización de procesos de atención e investigación. De igual forma se han suministrado equipos para rociado y material para comunicación y prevención.

"Todo el sector salud a nivel nacional trabaja para asegurar la detección, diagnóstico, tratamiento, investigación y respuesta de calidad para eliminar el parásito de cualquier reservorio de malaria en el país; a la vez que fortalecemos el sistema de vigilancia epidemiológica para asegurar que los casos sean detectados oportunamente y realizamos la gestión integrada de vectores para reducir el riesgo de reintroducción en áreas vulnerables" afirmó Alejandra Acuña, Viceministra de Salud

Con el fin de darle seguimiento a este proceso la OPS/OMS recomendó al país la creación de un comité asesor, que trabaje independiente de la institucionalidad, permitiendo mantener una visión objetiva sobre las fortalezas y debilidades de las acciones implementadas. Dicho comité fue juramentado hoy, conformado por cuatro profesionales en epidemiología, microbiología y otras especialidades de la salud.

"El comité nacional asesor independiente para la eliminación de la malaria tiene como objetivo brindar una visión externa del progreso y de las brechas en los programas de eliminación, apoyar en la adaptación de las recomendaciones de la OPS/OMS al contexto nacional y revisar las tendencias y el progreso en la eliminación de malaria", aseguró María Dolores Pérez, Representante de OPS/OMS Costa Rica.

La Iniciativa Regional para Eliminar la Malaria (IREM) en Costa Rica, además es apoyada por el Banco Interamericano de Desarrollo, técnicamente por la Organización Panamericana de la Salud, la Comisión de Ministros de Salud de Centroamérica y la Dirección Ejecutiva del Proyecto de Desarrollo e Integración de Mesoamérica.





Estos socios brindan su apoyo bajo un modelo basado en resultados, que implican la medición de indicadores como: cobertura y calidad a los servicios de diagnóstico, tratamiento, investigación y respuesta de los casos confirmados, fortalecimiento de la vigilancia epidemiológica, entomológica y parasitológica y fortalecimiento de las acciones transversales y el diálogo intersectorial.

En enero del 2021 se realizará la primera medición de indicadores para comprobar los avances del país en la materia, mientras que en enero del 2023 se efectuaría la segunda y última medición que permita certificar la eliminación de la transmisión autóctona de la malaria a nivel nacional.

En Costa Rica este 2019 se contabilizan 111 casos de malaria, 38 clasificados como autóctonos de los cuales 29 (76.3%) son del cantón de San Carlos. Las zonas más afectadas el distrito Cutris y Pocosol del cantón de San Carlos.

Focos de Malaria en Costa Rica en el año 2019

